

# GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 12 DE OCTUBRE DE 1809.

## RUSIA.

*Petersburgo 26 de agosto.*

S. M. el Emperador ha manifestado á S. A. I. el príncipe Constantino y á todos los generales y comandantes de los cuerpos lo satisfecho que estaba por el buen orden que se habia observado en el campo de Peterhoff, y por la perfeccion con que se habian executado las maniobras. S. M. ha concedido á todas las tropas del campo y de la guarnicion una gratificacion de un rublo para cada soldado.

El valor de las mercaderías importadas aquí por mar en todo el mes de junio último asciende á 142,907 rublos, de los cuales 142,772 pertenecen á negociantes rusos. En el mismo espacio de tiempo el total de exportaciones ha sido de 2.669,512 rublos, en los cuales los negociantes rusos están interesados en 2.666,370.

Las tareas de la comision legislativa, establecida aquí cinco años há para la redaccion de un código, no han correspondido á las esperanzas que el público tenia de ellas, sin embargo de que el gobierno ha recompensado á los individuos de esta comision con toda liberalidad, pagándoles anualmente mas de 1000 rublos. Todo lo que ha publicado hasta ahora se limita á 13 pliegos impresos. En vista de esto se ha mudado enteramente su organizacion. El rescripto de S. M. I., dirigido con este motivo el 7 de marzo de este año al ministro de la Justicia el príncipe Pedro Wassielwick-Lapuchin, contiene varias disposiciones, entre las cuales son dignas de notarse las siguientes: „El consejo de la comision legislativa se compondrá de dos miembros, que actualmente están en él, y de los senadores que se nombren al efecto. Dará principio á sus tareas luego que estén

preparados los materiales que han de examinarse. Serán directores de esta comision el príncipe Pedro Wassielwick-Lapuchin y dos miembros que estén actualmente en ejercicio. Uno de estos, á saber, el consejero de Estado Sonauski dirigirá tambien los negocios de la chancillería. Se formarán secciones de juriconsultos, entre las cuales se distribuirá el trabajo de la comision. Los proyectos de las secciones se remitirán á los directores, para que examinándolos y arreglándolos segun la íntima conexi6n y armonía de unos con otros, puedan formar con ellos un todo completo.

Los trabajos de la comision tendrán por objeto los asuntos siguientes: 1.º código civil: 2.º código criminal: 3.º código de comercio: 4.º los diferentes ramos de la economía política, y particularmente el derecho de gentes: 5.º la redaccion de un código provincial para los pequeños gobiernos nuevamente establecidos en Rusia y en Polonia.”

## AUSTRIA.

*Vienna 19 de setiembre.*

En la gazeta de Presburgo de 8 del corriente se ha anunciado la muerte del archiduque primado en los términos siguientes:

„Los esfuerzos infatigables que S. A. I. el archiduque Carlos Ambrosio, primado de Hungría, habia hecho para excitar el ardor guerrero de la porcion mas noble de la nacion húngara, dirigiéndoles unas razones llenas de fuego, habian, ya hace tiempo, quebrantado la salud de este príncipe. De cuyas resultas le acometió una enfermedad violenta, que ha terminado la vida de S. A. I. el día 2 del presente mes de setiembre.”

Las noticias recibidas de Buda por el úl-

timo correo son de que la Emperatriz de Austria se sentia algo aliviada.

S. M. el Emperador Napoleon, que salió de aquí el 15 para Brunn, ha regresado á Schoembrunn hoy á las dos de la tarde. En este corto viage ha pasado revista al cuerpo de ejército que manda el duque de Auerstaedt. Al momento de partir S. M. para el viage salió tambien de aquí el señor de Bubna, edecan de S. M. el Emperador de Austria, para Buda, en donde se halla este Soberano, para quien llevaba una carta del Emperador Napoleon.

El señor duque de Friul, gran-mariscal del palacio, entregó al señor de Bubna, poco antes de su partida, un diamante de los que llaman *solitarios*, de grandísimo valor, de parte de S. M. el Emperador Napoleon. Este hecho y los discursos que circulan por el pueblo, y que se cree tienen su origen en lo que ha dicho el mismo señor de Bubna, hacen creer que las negociaciones están á punto de concluirse.

Mañana habrá una primorosa funcion de fuegos artificiales dirigida por Mr. Straver, y se cree que se dignará honrarla con su presencia S. M. el Emperador Napoleon.

#### BAVIERA.

##### *Augsburgo 17 de setiembre.*

Hoy han llegado aquí de Munich dos coches escoltados por 22 dragones franceses; en uno de ellos venian tres eclesiásticos tiroleses, y en el otro la célebre condesa de Sternbach, que, como se sabe, ha hecho un gran papel en la insurreccion del Tirol, y que ha sido despues arrestada.

El día 14 del corriente fueron trasladados á Lindau 10 insurgentes del Voralberg que habia en las cárceles de esta ciudad; y el día 15 salió otro transporte para el mismo destino.

Hace algunos dias que llegó aquí de Strasburgo un carro cargado de dinero para el pagador del ejército frances.

Escriben de Viena que el relojero Santiago Degen ha obtenido del gobierno frances el permiso de hacer una prueba pública de sus alas artificiales en el paseo del Prater, y que en consecuencia acaba de anunciar al público que iba á repetir las experiencias que merecieron, segun él dice, los aplausos de los físicos hace algunos años.

Pero con el fin de precaver los peligros á que están expuestos los que se atreven á semejantes pruebas, el señor Degen añadirá á su máquina un pequeño globo, que en nada contribuye para su elevacion, aunque sirve de mucho para guardar el equilibrio, é impedir la descomposicion de la máquina. Con este artificio subirá y baxará, y podrá tomar á su arbitrio una direccion oblicua ú horizontal. Por lo demas este maquinista confiesa que no podrá usar de sus alas con la misma facilidad que las aves; pero que á semejanza de ellas se sostendrá en el aire en diferentes direcciones.

#### IMPERIO FRANCES.

##### *Perpiñan 15 de setiembre.*

Los insurgentes españoles, mandados por el general Blake, han osado presentar batalla al ejército de Cataluña para obligarle á levantar el sitio de Gerona. El general en jefe Gouvion-S. Cir marchó inmediatamente á su encuentro con las divisiones Pino y Souham. Si el enemigo nos hubiera esperado, era negocio concluido; pero lo mismo fue vernos, que tomó la fuga á toda priesa, como lo tiene de costumbre. El general en jefe volvió para tomar sus antiguas posiciones; pero encontró en poder de los españoles el puesto importante llamado de los *Angeles*.

Inmediatamente dió orden al general de brigada Mazzuchelli para que marchase con sus tropas á tomar esta posicion por asalto; como tambien un convento en que se habian encerrado 500 hombres de tropas de línea, y muchos destacamentos ingleses.

El 6.º regimiento de línea y tres compañías del primer regimiento de infantería ligera fueron los encargados de esta expedicion. Tuieron que repechar una montaña casi inaccesible, y se apoderaron á viva fuerza de formidables atrincheramientos. Los granaderos del 6.º, impacientes por marchar contra el enemigo, acometieron con intrepidez, y arrollaron á la bayoneta quanto se les opuso. En un momento se apoderaron de la posicion y del convento, y la guarnicion, no habiendo querido rendirse, fue pasada á cuchillo. Los oficiales pudieron salvar con mucho trabajo al coronel ingles Fitzgerald y á otros tres oficiales ingleses. Tres dias hace que la division Pino

está continuamente á las manos con el enemigo, y por donde quiera que se presenta sale victoriosa.

*Paris 28 de setiembre.*

Acabamos de recibir los periódicos ingleses del 22, 23 y 24 de setiembre, que contienen noticias muy interesantes, que nos apresuramos á dar al público.

*Londres 22 de setiembre.* El encono que reinaba mucho tiempo habia entre algunos miembros del gobierno acaba de estallar por actos de hostilidades personales. Ayer mañana lord Castlereagh, ministro de la Guerra, y Mr. Canning, ministro de Relaciones exteriores, han reñido en desafío á consecuencia de un billete enviado por el primero. Lord Castlereagh llevaba por padrino al lord Yarmouth, y Mr. Canning á Mr. Carlos Ellis. El lugar de la cita fue el sitio llamado *Puiney*. Los dos antagonistas á diez pasos uno de otro dispararon al mismo tiempo quando los padrinos hicieron la señal, pero sin herirse. Mr. Canning no quiso entrar en ninguna explicacion con el noble lord, y así dispararon segunda vez, y Mr. Canning recibió un balazo en el muslo derecho. Dicen que su herida es grave, pero no de peligro.

La disputa de estos dos miembros del gabinete procede de algunas palabras poco mesuradas que Mr. Canning habia proferido acerca de la conducta administrativa de su colega, atribuyéndole el mal resultado de la expedicion del Escalda. El dia antes del desafío Mr. Canning habia hecho dimision de su empleo, y entregado los sellos (1). Lord Castlereagh la habia hecho tambien algunos dias antes. El duque de Portland se retira del ministerio; pero se le ha hecho instancia para que continúe algunos dias mas hasta que se arregle de nuevo el gabinete. Ya se ha presentado á S. M. una lista de los sugetos capaces de ocupar las plazas vacantes; pero S. M. no ha elegido todavía. (*The Times.*)

*Del 25 de setiembre.* Sabemos que todos los miembros del gabinete han hecho dimision de sus empleos, excepto el lord Canciller y lord Liverpool; pero no sabe-

(1) Todo el mundo sabe que Mr. Canning ha predicado constantemente la guerra perpetua.

mos si S. M. ha tenido á bien aceptarla. ¡En qué situacion tan singular se encuentra hoy la administracion! Estamos, así como suena, sin gobierno. (*The Times.*)

*Del 24 de setiembre.* El *Morning-chronicle* hace, con ocasion de este acontecimiento, las reflexiones siguientes:

La posteridad tendrá suma dificultad en creer que dos de los principales secretarios de Estado de S. M. hayan podido olvidarse de lo que deben á su Soberano, y del respeto que deben á las leyes de su pais, hasta el extremo de reñir en desafío. Sin exâminar ahora si en el estado actual de la sociedad el desafío es un mal necesario, que deba tolerarse, es menester confesar que es una cosa extremadamente indecente y escandalosa el ver á la cabeza de los negocios del estado unas personas que ni siquiera saben amaestrar sus pasiones.

Por lo que acaba de suceder podemos venir en conocimiento de la discordancia que debia reinar en sus consejos y deliberaciones en los graves negocios del estado. Unos hombres de este carácter ¿habrán podido nunca ventilar de comun acuerdo nuestros grandes intereses con la serenidad propia de la cordura y de la razon? ¿Cómo habia de sufrir por mas tiempo un pueblo pensador á semejantes sugetos á la cabeza de los negocios? Pero no consideremos este suceso sino por el lado del escándalo que han causado; porque atendiendo al bien público, no seria una gran calamidad si viésemos que todos nuestros ministros se despedazaban y se excluian sucesivamente del gabinete.

Desde luego podemos vaticinar que de este mal ha de resultar grandísimo bien, porque es imposible, en vista de tan evidentes pruebas de la debilidad de nuestros consejos, que S. M. pueda dexar por mas tiempo en semejantes manos los intereses y la dignidad de su corona. El Rei llamará cerca de sí á los sugetos que sabe que profesan un sistema político diametralmente opuesto al que ha sido la verdadera causa de nuestras desgracias.—Efectivamente no podíamos comprehender por qué fatalidad tantos esfuerzos como habemos hecho de algun tiempo á esta parte para hacer lucir la dignidad de nuestras armas, y abatir el orgullo de nuestro enemigo, no han tenido otro efecto sino el de ignomi-

1256  
nias desgracias. Quando 100<sup>0</sup> ingleses, valientes y esforzados, dirigian su rápido curso hácia el Escalda, ¿quién no esperaria los mas brillantes triunfos? Es evidente la causa de nuestros reveses. La vanidad, el atolondramiento y la imbecilidad dirigian esta grande expedicion.

## ESPAÑA.

Madrid 11 de octubre.

Continúa el extracto de las gazetas de Sevilla.

Gazeta del gobierno del sábado 16 de setiembre de 1809.

Londres 10 de agosto. „ La posesion de toda la isla de Wálcheren acelerará el feliz término de los demas objetos de la expedicion. El fuerte Lillo debe haber sido atacado á estas horas. Se regula el número de tropas que el enemigo ha podido reunir á las orillas del Escalda hasta Amberes en 25<sup>0</sup> hombres: fuerza incapaz de resistir al poderoso ejército de que puede ya disponer el lord Chatam. Asi pues debemos esperar que las operaciones ulteriores de este general serán tan brillantes como las emprendidas hasta ahora (1).

Badajoz 4 de setiembre. „ Ayer llegó á esta ciudad el Excmo. Sr. Arturo Wellesley, general en jefe del ejército británico: fue cumplimentado por una diputacion de dos vocales de la junta superior, á la qual se presentó S. E. en seguida.”

Idem 8 de setiembre. „ Los ingleses tienen aqui su quartel general (2), adelantándose una division á Lobon y otra á Mérida. Soult ocupa á Coria y otros pueblos: su quartel general está en Galisteo.”

(1) Ese ejército tan poderoso, que desconfiado de poder vencer en las márgenes del Escalda con las armas ordinarias, iba provisto de mil instrumentos de destruccion, no se ha atrevido á hacer ni siquiera una marcha de un dia por territorio frances; y burlado en sus esperanzas, ha tomado el partido de retirarse con harta vergüenza sin tentar la suerte de una batalla. He aqui las ulteriores brillantes operaciones de lord Chatam.

(2) Es decir, á 63 leguas de Madrid.

(3) Aqui tenemos una prueba de la verdad de las noticias tantas veces esparcidas en Ma-

Gazeta del gobierno del martes 19 de setiembre de 1809.

## DINAMARCA.

Copenhague 29 de julio. „Las cartas de Estocolmo refieren que la esquadra inglesa, que cruza delante de los puertos de Cronstadt y de Revel, ha apresado muchas lanchas cañoneras rusas y otros buques pequeños (3).”

## SUECIA.

Estocolmo 10 de julio. „La antigua familia real sigue siempre en el palacio de Gripsholm, cerca de once millas alemanas de la capital.

„S. M. reinante ha nombrado una junta presidida por un consejero de Estado, y encargada de trabajar acerca de la libertad de la prensa. La introduccion de libros franceses y dinamarqueses, prohibida hasta ahora, vuelve á permitirse de nuevo. — El consejero de Estado conde de Essen, antiguo gobernador general, partirá pronto para Francia en calidad de embaxador de Suecia. El conde de Stedingk, nuestro antiguo embaxador en Petersburgo, se dispone ya á volver á aquella capital.”

## GRAN BRETAÑA.

Londres 31 de julio. „Por el correo de Gottemburgo, que llegó anteayer, hemos tenido noticias interesantes de Suecia hasta el 18. El conde de Stedingk ha salido para Petersburgo á concluir la paz entre Rusia y Suecia.”

Idem 1.<sup>o</sup> de agosto. „Dicen que el infeliz (4) Gustavo IV ha recibido ya el permiso del gobierno actual de Suecia para irse á Suiza con su esposa, hijo y dos hermanas, á pasar alli en la vida privada el resto de sus dias.”

drid y en el resto de España sobre la paz entre Inglaterra y Rusia, y la supuesta alianza entre estas dos potencias.

(4) Infeliz. ¿Y por qué? ¿No habeis sido vosotros la causa de su desgracia? ¿Y qué esfuerzos habeis hecho para sacarle de su infelicidad? Ved ahí la recompensa que deben esperar de vosotros los que se entregan á vuestras voluntades y caprichos, y la suerte que se prepara para los príncipes que ilusos, ó arrastrados de pasiones violentas, abandonan los intereses de sus pueblos por defender los de la Inglaterra.

EN LA IMPRENTA REAL.